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Aujourd’hui Vendredi Vingt-Deux Février  Deux Mil Huit  à 09 Heures 30 le Conseil de la Communauté Urbaine 
de BORDEAUX s’est réuni, dans la salle de ses séances sous la présidence de Monsieur Vincent FELTESSE, Président 
de la Communauté Urbaine de BORDEAUX. 

 
ETAIENT PRESENTS : 
 
M. FELTESSE Vincent, M. JUPPÉ Alain, M. HOUDEBERT Henri, M. BOBET Patrick, M. BRANA Pierre, M. BRON Jean-Charles, 
M. BROQUA Michel, Mme CARTRON Françoise, M. CAZABONNE Alain, M. CAZABONNE Didier, M. CHAUSSET Gérard, 
Mme CURVALE Laure, M. DAVID Alain, Mme DESSERTINE Laurence, M. DUCHENE Michel, Mme EYSSAUTIER Odette, 
M. FAVROUL Jean-Pierre, Mme FAYET Véronique, M. FREYGEFOND Ludovic, M. GELLE Thierry, M. GUICHARD Max, 
M. GUILLEMOTEAU Patrick, M. LABARDIN Michel, M. LABISTE Bernard, Mme LACUEY Conchita, M. LAMAISON Serge, 
M. MARTIN Hugues, M. MERCIER Michel, M. PIERRE Maurice, M. SAINTE-MARIE Michel, M. SEUROT Bernard, 
M. SOUBIRAN Claude, M. TOUZEAU Jean, M. TURON Jean-Pierre, M. VALADE Jacques, M. ANZIANI Alain, M. BANAYAN Alexis, 
M. BAUDRY Claude, M. BELIN Bernard, M. BENOIT Jean-Jacques, Mme BOURRAGUE Chantal, Mme BRACQ Mireille, 
Mme BURGUIERE Karine, M. CANOVAS Bruno, Mme CARLE DE LA FAILLE Marie Claude, M. CASTEL Lucien, M. CASTEX 
 Régis, M. CAZENAVE Charles, M. CHAZEAU Jean, Mme CONTE  Marie-Josée, M. CORDOBA Aimé, Mlle COUTANCEAU Emilie, 
M. COUTURIER Jean-Louis, M. DANE Michel, Mme DARCHE Michelle, M. DAVID Jean-Louis, Mme DE FRANCOIS Béatrice, 
M. DELAUX Stéphan, Mme DENON-BIROT Marie-Nelly, Mme DIEZ Martine, M. DOUGADOS Daniel, Mme DUBOURG-
LAVROFF Sonia, M. DUCASSOU Dominique, Mme DUMONT Dominique, M. DUPRAT Christophe, M. DUTIL Silvère, 
Mme FAORO Michèle, M. FAYET Guy, M. FERILLOT Michel, M. FEUGAS Jean-Claude, M. GRANET Michel, 
M. GUICHOUX Jacques, M. HERITIE Michel, M. HOURCQ Robert, M. HURMIC Pierre, Mme ISTE Michèle, M. JAULT Daniel, 
Mme JORDA-DEDIEU Carole, M. JOUVE Serge, M. JUNCA Bernard, Mme KEISER Anne-Marie, Mme LIMOUZIN Michèle, 
M. LOTHAIRE Pierre, M. MANGON Jacques, M. MAURIN Vincent, M. MERCHERZ Jean, M. MONCASSIN Alain, 
M. MOULINIER Maxime, Mme NABET Brigitte, M. NEUVILLE Michel, Mme NOËL Marie-Claude, M. PARACHOU Serge, 
Mme PARCELIER Muriel, Mme PUJO Colette, M. QUANCARD Joël, M. QUERON Robert, M. REBIERE André, M. SARRAT Didier, 
M. SEGUREL Jean-Pierre, M. SIMON Patrick, Mme TOUTON Elisabeth, Mme WALRYCK Anne. 
 
EXCUSES AYANT DONNE PROCURATION :  
 
M. JUPPE Alain à M. MARTIN Hugues (à cpter de 11 h 10) 
M. FLORIAN Nicolas à M. DUPRAT Christophe 
M. PUJOL Patrick à M. FAYET Guy 
M. TOUZEAU Jean à Mme FAORO Michèle (jusqu'à 9 h 50) 
M. BELIN Bernard à M. ANZIANI Alain (jusqu'à 9 h 50) 
M. BANNEL Jean-Didier à M. CASTEX  Régis 
M. BELLOC Alain à M. CASTEL Lucien 
M. BENOIT J. Jacques à M MOULINIER Maxime (jusqu'à 10 h 00) 
Mme. BRUNET Françoise à M. BANAYAN Alexis 
M. CARTI Michel à M. HOUDEBERT Henri 
Mme. CAZALET Anne-Marie à Mme. DUBOURG-LAVROFF Sonia 

M. GOURGUES Jean-Pierre à M. MERCIER Michel 
M. MAMERE Noël à M. DANE Michel 
M. MANSENCAL Alain à M. JUNCA Bernard 
M. MILLET Thierry à M. NEUVILLE Michel 
M. PETIT Alain à Mme. DARCHE Michelle 
M. POIGNONEC Michel à M. SOUBIRAN Claude 
M. PONS Henri à M. SIMON Patrick 
M. RESPAUD Jacques à Mme. DIEZ Martine 
M. TAVART Jean-Michel à M. BAUDRY Claude 
Mme. VIGNE Elisabeth à M. MERCHERZ Jean 

 
 
EXCUSE : 
 
M. CANIVENC 
LA SÉANCE EST OUVERTE 
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POLE AMENAGEMENT URBAIN ET HABITAT 
Direction des Déplacements urbains  

DELIBERATION DU CONSEIL 
SEANCE DU 22 février 2008 

 

N° 2008/0156 
 

 
 
 

 
 
Monsieur BROQUA présente le rapport suivant, 
 
Mesdames, Messieurs  
 
 
La première phase de l’opération ALIENOR de gestion du trafic dans l’agglomération 
bordelaise sera totalement achevée à la fin du premier semestre 2009 par la livraison 
du bâtiment du centre d’ingénierie et de gestion du trafic sur la commune de Lormont.  
 
L’avancement de l’opération à fin 2007 fait cependant apparaître que l’ensemble 
des équipements de terrain et réseaux de transmission associés prévus au programme 
ont été réalisés à l’exception de la pose des caméras de vidéosurveillance qui interviendra 
au premier semestre 2008 ; il en est de même de la partie d’étude – notamment 
l’élaboration du plan de coupures de la rocade – qui a été menée à son terme en 2007. 
 
Le bilan financier tel qu’il a été présenté par la DIR Atlantique le 29 octobre dernier fait 
apparaître deux postes de dépenses importantes pour 2008 et 2009 : l’un relève 
de la construction du bâtiment dont le permis de construire vient d’être obtenu, l’autre 
de l’informatisation du service qui est en lien étroit en terme de planification avec le point 
précédent. 
 
L’estimation du poste alloué au bâtiment comprend, conformément à la convention signée 
entre les partenaires, un montant propre à la construction ainsi que les financements 
nécessaires à la desserte du site. Les travaux de voirie correspondants ont été inclus 
dans un périmètre plus large de maillage de ville de Lormont et de desserte des différentes 
activités implantées sur le site. Ils relèvent de ce fait d’un projet de voirie qui dépasse 
le cadre du seul bâtiment inclus dans le périmètre de l’opération ALIENOR et leur maîtrise 
d’ouvrage sera transférée à la Communauté urbaine de Bordeaux par souci d’homogénéité 
de traitement des différentes sections. 
 
 
 
 
 
 

 
Etat d'avancement du programme ALIENOR 

�Avenant à la convention 1ère phase - Achèvement 
�Approbation - Décisions - Autorisation 
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Dans ces conditions, les représentants de l’Etat proposent de renoncer à appeler le solde 
des fonds de concours de notre établissement qui s’élève à 338 087,01 € et qui avait été 
planifié pour avril 2008. Cette somme, qui correspond à l’estimation du projet de desserte 
et d’acquisition foncière complémentaire faite au moment de l’élaboration du projet, pourrait 
ainsi être reportée sur le projet de travaux de voirie de desserte du site de Lormont. 
 
De plus, les partenaires noteront la réalisation du bâtiment et l’information du service 
par l’Etat et leur complet achèvement pour 2009. 
 
En outre, les partenaires étudieront conjointement les modalités de fonctionnement 
d’un centre de gestion commun, objet de la phase 2 du projet ALIENOR. 
 
Par conséquent, il vous est proposé, Mesdames, Mess ieurs, si tel est votre avis, 
de bien vouloir : 
 

- accepter les termes de l’avenant à la convention portant sur l’achèvement 
de la première phase du programme ALIENOR, 

 
- transférer les 338 087,01€ issus des fonds de con cours non réclamés 

par l’Etat sur la ligne budgétaire ouverte pour la réalisation sous maîtrise 
d’ouvrage CUB de la voie d’accès au bâtiment à cons truire, 

 
- prendre acte de l’étude à intervenir sur les moda lités de fonctionnement 

du Centre de Gestion du trafic, objet de la phase 2  du programme ALIENOR, 
 
- autoriser Monsieur le Président à signer l’avenan t ci-joint et tout acte 

nécessaire à l’exécution de la présente délibératio n. 
 
Les conclusions, mises aux voix, sont adoptées à l'unanimité. 
Fait et délibéré au siège de la Communauté Urbaine le 22 février 2008, 
 

Pour expédition conforme, 
par délégation, 
le Vice -Président, 
 
 
 
 
M. MICHEL BROQUA 

 
 
 

REÇU EN PRÉFECTURE LE  
5 MARS 2008 

 
PUBLIÉ LE : 5 MARS 2008 

 


